# REPUBLIQUE FRANÇAISE DEPARTEMENT DU RHONE



## EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS DU CONSEIL MUNICIPAL

(Direction des Assemblées)

### 2022/1593

Approbation des modalités de participation de la Ville de Lyon - Centre d'histoire de la résistance et de la déportation à un projet partenarial soutenu par la commission européenne avec Le Mémorial de la résistance allemande, l'université Gottfried Wilheim Leibniz de Hanovre, le Mémorial de Montluc, la Cité scolaire international de Lyon et la fondation Goerdeler

Direction des Affaires Culturelles

**Rapporteur**: Mme PERRIN-GILBERT Nathalie

## **SEANCE DU 31 MARS 2022**

COMPTE RENDU AFFICHE LE: 6 AVRIL 2022

DATE DE CONVOCATION DU CONSEIL MUNICIPAL : 24 MARS 2022

NOMBRE DE CONSEILLERS MUNICIPAUX EN EXERCICE AU JOUR DE LA

SEANCE: 73

DELIBERATION AFFICHEE LE: 7 AVRIL 2022

**PRESIDENT**: M. DOUCET Grégory

SECRETAIRE ELU: Mme ZDOROVTZOFF Sonia

PRESENTS: Mme PERRIN, M. DOUCET, Mme HENOCQUE, M. GODINOT, Mme VIDAL, M. BOSETTI, Mme LEGER, M. VASSELIN, Mme PERRIN-GILBERT, M. CHIHI, M. LUNGENSTRASS, Mme AUGEY, M. MAES, Mme DE LAURENS, M. MICHAUD, Mme NUBLAT-FAURE, M. HUSSON, Mme ZDOROVTZOFF, M. CHEVALIER, Mme DELAUNAY, Mme GOUST, Mme DUBOIS BERTRAND, Mme PRIN, M. VIVIEN, M. EKINCI, Mme TOMIC, M. MONOT, Mme DUBOT, Mme BLANC, Mme CROIZIER, M. DUVERNOIS, Mme BORBON, M. BILLARD, M. BLANC, Mme DE MONTILLE, M. SOUVESTRE, Mme BOUAGGA, M. PRIETO, Mme ROCH, M. BERZANE, M. ODIARD, Mme MARAS, Mme CABOT, M. ZINCK, Mme BRAIBANT THORAVAL, M. GIRAUD, M. DRIOLI, M. GENOUVRIER, Mme ALCOVER, M. CHAPUIS, Mme BRUVIER HAMM, Mme FRERY, Mme GEORGEL, M. DEBRAY, Mme POPOFF, M. KEPENEKIAN, M. REVEL, Mme VERNEY-CARRON, Mme CONDEMINE, M. BROLIQUIER, M. OLIVER, M. CUCHERAT, M. LEVY, Mme BACHA-HIMEUR, M. SECHERESSE, M. COLLOMB, Mme PALOMINO, Mme FERRARI

<u>ABSENTS EXCUSES ET DEPÔTS DE POUVOIRS</u>: Mme RUNEL (pouvoir à Mme LEGER), M. GIRAULT (pouvoir à M. BERZANE), M. BLACHE (pouvoir à M. OLIVER), M. HERNANDEZ (pouvoir à M. CUCHERAT), Mme GAILLIOUT (pouvoir à M. KEPENEKIAN)

## **ABSENTS NON EXCUSES:**

2022/1593 - APPROBATION DES MODALITES DE PARTICIPATION DE LA VILLE DE LYON - CENTRE D'HISTOIRE DE LA RESISTANCE ET DE LA DEPORTATION A UN PROJET PARTENARIAL SOUTENU PAR LA COMMISSION EUROPEENNE AVEC LE MEMORIAL DE LA RESISTANCE ALLEMANDE, L'UNIVERSITE GOTTFRIED WILHEIM LEIBNIZ DE HANOVRE, LE MEMORIAL DE MONTLUC, LA CITE SCOLAIRE INTERNATIONAL DE LYON ET LA FONDATION GOERDELER (DIRECTION DES AFFAIRES CULTURELLES)

Le Conseil Municipal,

Vu le rapport en date du 11 mars 2022 par lequel M. le Maire expose ce qui suit :

Le Centre d'histoire de la résistance et de la déportation (CHRD), musée lyonnais, œuvre depuis 29 ans à la transmission de la mémoire de cette période de l'histoire omniprésente dans la fiction contemporaine.

La fondation du Mémorial de la résistance allemande à Berlin est le lieu de mémoire central de la résistance au national-socialisme en Allemagne. Sa mission est de montrer à travers des expositions, publications et événements, comment des personnes et groupes se sont opposés à la dictature nazie dans les années 1933-1945 en Allemagne et ont utilisé leur marge de manœuvre. Le programme éducatif du mémorial est conçu pour les adolescents et les adultes.

L'université Gottfried Wilheim Leibniz de Hanovre est spécialisée dans la réalisation de matériels pédagogiques, de livres scolaires et de médias éducatifs, ainsi que dans la conception et l'organisation de formations pour enseignants sur les sujets de l'éducation à la citoyenneté, dont l'éducation historico-politique. L'institut combine ainsi une longue expérience pratique dans la formation et l'enseignement avec une innovation linguistique solide. L'institut fait partie de tous les réseaux importants de l'éducation politique et de l'éducation historique. L'institut a une expérience dans la coordination, le management et la collaboration à plusieurs projets multilatéraux de l'Union européenne (COMENIUS, ERASMUS, JEAN MONNET, ERASMUS+, Europe for Citizens) en tant qu'institution partenaire.

Le mémorial de Montluc rappelle la répression et la persécution pendant la Seconde Guerre mondiale. À partir de février 1943, plus de 9 000 personnes y ont été détenues par l'occupant allemand dans des conditions inhumaines. Parmi eux se trouvaient de nombreux résistants, comme Jean Moulin, ainsi que de nombreux juifs et juives.

La Cité scolaire internationale de Lyon est une école publique française, avec dix sections internationales. Les cours de littérature, d'histoire et de géographie sont dispensés dans la langue nationale de chaque section. En outre, les élèves reçoivent également des cours d'histoire en français.

Dans ce cadre, le matériel réalisé sur le thème "La résistance en France et en Allemagne" sera testée avec des groupes d'élèves francophones et germanophones.

La fondation Goerdeler, nommée en référence à Carl Friedrich Goerdeler, l'un des principaux visages civils de la résistance du 20 juillet 1944 contre le nazisme, initie depuis 2016, et promeut des rencontres internationales d'élèves qui traitent de la résistance au national-socialisme ou à d'autres dictatures

Ces 6 entités s'associent pour développer des matériels pédagogiques sur « La résistance au national-socialisme en Europe, à l'exemple de la France et de l'Allemagne » destinés à des rencontres internationales de jeunes, ayant fait le constat que de tels supports n'existent pas pour le moment.

Concrètement, le projet se déclinera de la façon suivante : une série de dossiers pédagogiques retraçant les itinéraires de femmes et d'hommes engagés dans la Résistance en France et en Allemagne, constitués d'extraits de témoignages audio-visuels de documents d'archives ou photos, sera mis en ligne sur les sites du Musée de la Résistance Allemande et du CHRD afin de familiariser les jeunes à la recherche historique et de les mettre en contact avec une histoire incarnée.

Il est prévu de tester directement les contenus à transmettre lors d'au moins deux rencontres binationales de jeunes. Dans ce cas, au moins 100 jeunes peuvent être touchés par-delà les frontières. En outre, des tables rondes et visites d'une journée dédiée aux personnes susceptibles de faire connaître le projet seront organisées à Lyon, Berlin et Hanovre (au moins 175 participants) principalement professeurs et chefs d'établissements scolaires, responsables d'autres musées de la Seconde Guerre mondiale, professionnels d'archives ...

Le matériel d'enseignement et d'apprentissage final, soumis à une analyse pratique, sera disponible gratuitement en ligne en français, en allemand et en anglais, avec des vidéos d'accompagnement supplémentaires.

Par ailleurs, il est prévu 4 rencontres entre les médiateurs du Musée de la résistance allemande et du CHRD, et des institutions associées : deux à Lyon, une à Berlin et une à Hanovre à partir du printemps 2022 (les dates sont en cours de finalisation) ainsi que deux rencontres de jeunes pour tester le dispositif (100 jeunes concernés environ).

L'approche comparée des résistances françaises et allemandes pendant la Seconde Guerre mondiale doit contribuer à l'émergence d'une prise de conscience d'une histoire commune de l'engagement des citoyens pour le respect des droits de l'homme et de la liberté.

Cette démarche permettra également aux jeunes concernés de mieux comprendre le monde contemporain et de faire le lien entre les engagements de la Seconde Guerre mondiale et les perspectives qui s'offrent aux citoyens d'états démocratiques pour contribuer à la défense de leurs valeurs.

Ce projet d'une durée de trois ans a obtenu un soutien financier global de 131 000 €de la part de la Commission européenne. Il est déposé par l'Université de Hanovre. La subvention accordée à la Ville de Lyon - CHRD, qui couvre 100 % des dépenses, s'élève à 25 000 €réparti sur 3 exercices : 2022, 2023 et 2024 pour assurer le financement des postes de dépenses suivants :

- gestion et coordination du projet : 1 217,50 €;
- échange binational de jeunes Lyon : 7 927,50 €;

- événement multiplicateur à Lyon II : 15 855 €

La subvention globale sera versée par la Commission européenne au chef de file du consortium : l'Université de Hanovre. C'est cette dernière qui versera la subvention à la Ville de Lyon.

Ouï l'avis de la commission Culture - Démocratie locale - Politique de la ville - Vie étudiante ;

#### **DELIBERE**

- L'accord de subvention relatif aux conditions du partenariat entre la Ville de Lyon
   CHRD, Le Mémorial de la résistance allemande et L'Institut für Didaktik der Demokratie (IDD) de l'Université Leibniz de Hanovre, est approuvé.
- 2- M. le Maire, représenté par son adjointe aux finances, Audrey Henocque est autorisé à signer l'accord de subvention ainsi que tous documents nécessaires à l'instruction et à la mise en œuvre du programme.
- 3- La recette relative au soutien apporté par la Commission européenne sera imputée sur les crédits à inscrire au budget principal exercice 2022-2023-2024, fonction 314, nature 74778.
- 4- Les dépenses de fonctionnement correspondantes, soit 25 000 € seront imputées sur les crédits à inscrire au budget principal 2022 à 2024, sur les crédits du programme ACPCH Opération RESISTCH (à créer) fonction 314.

(Et ont signé les membres présents) Pour extrait conforme, Le Maire,

**Grégory DOUCET**